

« FORUM INTERCULTUREL »

Samedi 23 septembre 2023 – Parc du Colosse (Saint-André)

Mme la Sous-Préfète à la cohésion sociale et à la jeunesse représentante du Préfet,

M/Mme le/la représentant(e) de la Présidente du Conseil régional,

M/Mme le/la représentant(e) du Président du Conseil général,

Mme la représentante du Président de l'association des maires de La Réunion,

Monsieur le Délégué du Département de Mayotte à La Réunion,

Madame la Présidente de la FAMAR

Monsieur le Président du CRI,

Mesdames, messieurs,

Cher(e)s ami(e)s

Je tiens en premier lieu, en ma qualité de Président du Conseil de la culture, de l'éducation et de l'environnement, à remercier les organisateurs de ce forum d'avoir convié le CCEE à ce moment d'échanges. Aussi, c'est avec beaucoup d'honneur et de plaisir, que je participe à l'ouverture protocolaire de cet évènement portant sur une thématique chère au CCEE, l'Interculturalité.

Depuis 2019, dans le cadre d'une auto saisine, le Conseil a en effet initié une réflexion sur le dialogue interculturel qui nous semble essentiel au maintien de la cohésion sociale sur notre territoire.

Bien des exemples tirés de l'actualité à travers le monde nous montrent les extrémités dramatiques auxquelles peut conduire cette absence de dialogue.

Sans tomber dans le cliché de la carte postale et ignorer les tensions qui peuvent apparaître ici ou là, il nous faut reconnaître l'opportunité de vivre sur un territoire où le vivre-ensemble et la diversité culturelle fonctionne et cohabite naturellement, se passent bien. Aussi, n'en voit-on peut-être pas la nécessité de les célébrer ou de les valoriser comme quelque chose d'exceptionnelle. Pourtant, nombreux sont les exemples historiques qui nous montrent que rien ne peut être considéré comme acquis. C'est malheureusement souvent quand les choses disparaissent qu'on en apprécie la valeur.

De ce fait, il appartient à chacun de nous de promouvoir sans relâche ces éléments de notre société afin de les préserver et de les renforcer.

Dans ce cadre, depuis 2022, nous avons souhaité au CCEE promouvoir et valoriser la richesse culturelle de notre île en donnant un rayonnement médiatique particulier à la date du 21 mai, peu connue jusqu'à lors, qui est celle de la « Journée mondiale de la diversité culturelle pour le dialogue et le développement ». Cette année nous en avons célébré la deuxième édition.

Pour le CCEE, il est essentiel que les acteurs associatifs puissent investir ce champ de l'interculturalité à travers une approche liée à l'Education populaire, afin de rendre cette notion accessible au plus grand nombre pour qu'il se l'approprié et la porte. A travers sa présence à ce forum, le Conseil tient à témoigner de sa volonté de se tenir aux côtés des acteurs de la société civile pour défendre et porter les grands sujets sociétaux qui nous concernent directement localement. Sur des enjeux de cette portée il nous faut œuvrer conjointement.

Aussi, permettez-moi de saluer chaleureusement les organisateurs de ce forum pour cette initiative ainsi que la dynamique inter partenariale mise en œuvre à cette occasion et comme on dit « bienvenue au club ».

Si pour le CCEE l'interculturalité doit aller de pair avec le dialogue interculturel, il est un autre point sur lequel je souhaiterais insister. En effet ici à La Réunion, plus qu'ailleurs peut-être, nos travaux nous montrent que ce qui fait la force et la richesse de notre diversité culturelle c'est vraisemblablement ce commun qui nous rassemble les uns et les autres au-delà de nos appartenances à des horizons culturels divers. Ce commun issu du processus de créolisation qui s'est mis en œuvre au cours du peuplement de notre île et qui se matérialise par des marqueurs culturels communs à l'image de notre langue réunionnaise, nos pratiques culinaires, notre musique, nos croyances et nos pratiques liées aux plantes médicinales ainsi que bien d'autres éléments constitutifs de l'identité culturelle réunionnaise. Je soumets ce constat à votre réflexion.

Je ne serais pas plus long et tout en souhaitant longue vie à ce forum, je ne peux qu'inciter à ce que plus d'initiatives sur ce champ voient le jour. Le mois de mai à travers ses nombreux rendez-vous avec notamment la « Journée internationale du vivre en paix » le 16 mai, la « Journée mondiale de la diversité culturelle pour le dialogue et le développement » le 21 mai ainsi que la « Journée mondiale de l'Afrique » le 25 mai, présente une résonance historique et sociétale particulière pour notre île.

Je vous souhaite à tous des échanges fructueux et enrichissants.

Je vous remercie de votre attention.